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По видеосвязи всех при-
сутствующих поздравил с 
Днём космонавтики генераль-
ный директор госкорпорации 
«Роскосмос» Юрий Борисов.

«Сегодня мы с чувством 
почтения и гордости отмечаем 
День космонавтики. Именно 
наша страна открыла для все-
го человечества путь в косми-
ческое пространство. Мы со-
храняем традиции и опыт ин-
женеров, конструкторов и спе-
циалистов, достигаем новых 
высот. Кузбасс по праву мож-
но считать одним из космиче-
ских регионов, так как он по-
дарил одних из первопроход-
цев космонавтики – Алексея 
Леонова и Бориса Волынова. 
Сегодня на МКС находится 
ещё один ваш земляк – Алек-
сандр Гребенкин. Кузбассов-
цы гордятся ими. Уверен, что 
у России впереди много побед 
в сфере освоения космоса», – 
сказал Юрий Борисов.

͉оͯͪоͯ   ͡ наͱкͤ 
и Ͱ͡ор͵ͤͯͰͤ͡

На пленарном заседании 
научный сотрудник Астрокос-
мического центра Физическо-
го института имени П. Н. Ле-
бедева РАН Михаил Щуров, 
ведущий инженер-конструк-
тор госкорпорации «Роскос-
мос» Александр Афонин, за-
служенный испытатель кос-
мической техники Владимир 
Томчук рассказали о новых 
проектах по изучению космо-
са. Лётчик-космонавт, коман-
дир российско-американско-
го экипажа МКС Герой Рос-
сии Сергей Волков рассказал 
об отце – космонавте Алек-
сандре Волкове и своих по-
лётах в космос. Воспомина-
ниями об отце поделилась и 
Оксана Леонова, дочь летчи-
ка-космонавта дважды Героя 
Советского Союза космонав-
та Алексея Леонова. Она рас-
сказала о том, что представ-

ляет в Кузбассе премьеру оче-
редной серии документально-
го фильма об отце. Журнали-
сты сообщили ей о том, что в 
Тисульском округе, на родине 
её отца, готовится к открытию 
музей. «Узнала только сегодня 
об этом, вдохновилась», – от-
метила Оксана Леонова и по-
обещала, что приедет на от-
крытие музея и найдет воз-
можность передать значимые 
экспонаты, связанные с Алек-
сеем Архиповичем.

Писатель и историк кос-
монавтики Антон Первушин 
поделился с гостями фести-
валя тем, как фантасты сегод-
ня отражают тему космоса в 
творчестве.

Большое разнообразие 
экспонатов – технологий и 
объектов, связанных с освое-
нием космического простран-
ства, гости фестиваля мог-
ли увидеть в Ледовом дворце 
«Кузбасс», где потом состо-
ялся гала-концерт и там же 
были выставлены экспонаты 
Роскосмоса. Среди них –  ги-
дрокомбинезон для космонав-
тов, на тот случай, если состо-
ится приводнение космонав-

тов. Костюм защитит пилотов 
от воды и холода и будет удер-
живать на воде до прибытия 
помощи. Также был представ-
лен макет жидкостного ракет-
ного двигателя, разгонный 
блок «Фрегат-СБ», примеры 
скафандров и многое другое.

А до начала пленарного 
заседания в спорткомплек-
се «Арена» работали разные 
тематические площадки: мо-
лодёжная, на которой собра-
лись представители студотря-
дов; медицинская, где говори-
ли о космических технологи-
ях медицинской реабилита-
ции; культурная – речь шла о 
том, как тема космоса отраже-
на в музеях. 

В рамках работы площа-
док с молодёжью встретились 
известные российские пранк-
журналисты Владимир Кузне-
цов (Вован) и Алексей Столя-
ров (Лексус). Они рассказали о 
том, как долго и тщательно гото-
вят телефонные розыгрыши. И 
главная их социальная миссия, 
по словам пранкеров, – инфор-
мировать, давать возможность 
видеть людей без прикрас, что-
бы мы сделали выводы.

͋ͤ͵Ͱы ͯ͠ы͡аͼͰͯя
Зрителями гала-концер-

та стали более 8 тысяч чело-
век. Полномочный предста-
витель Президента России в 
СФО Анатолий Серышев за-
читал приветствие главы го-
сударства участникам фести-
валя.

«12 апреля 1961 года впер-

вые в нашей цивилизации в 
космосе оказался человек – 
Юрий Гагарин. Наша стра-
на открыла космос для всего 
человечества. Это случилось 
благодаря огромному энту-
зиазму и единению всего рус-
ского народа. Он победил в 
Великой Отечественной вой-
не, создал современную нау-
ку и промышленность. Сегод-
ня мы вспоминаем этих вели-
ких людей. Мы продолжаем их 
дело, и мы опять победим», – 
заявил губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

В торжественном параде 
флагов, участников и гостей 
фестиваля прошли около 800 
человек – представители реги-
онов России, 24 стран, а также 
студенческих строительных 
отрядов Кузбасса и «Движе-
ния Первых».

Видеоприветствие участ-
никам фестиваля пришло и от 
летчика-космонавта Героя Со-
ветского Союза Бориса Волы-
нова. В отряде космонавтов он 
прослужил рекордный срок – 
30 лет. Борис Валентинович 
пригласил на службу в отряд 
космонавтов своих земляков 
из Кузбасса, прежде всего из 
Прокопьевска.

«Мы будем передавать вам 
наш опыт. Поверьте: это ри-
скованно, но очень увлека-
тельно. Желаю вам космиче-
ской удачи и всего самого до-
брого», – напутствовал зрите-
лей Борис Волынов.

Ещё один земляк – космо-
навт-испытатель из Мысков 
Александр Гребенкин попри-
ветствовал собравшихся в зале 
и у экранов телевизоров с бор-
та Международной космиче-
ской станции.

«Я хочу сказать каждо-
му, кто сегодня грезит звёзда-
ми: мечты сбываются. Я хо-
тел стать космонавтом с само-
го детства, несколько лет гото-
вился к этому полёту. И сегод-
ня я вижу Землю из космоса. 
Я стал третьим космонавтом 
из Кузбасса, до меня в космо-
се были настоящие легенды – 
Алексей Леонов и Борис Во-
лынов. Соответствовать их 
высокому уровню – большой 
вызов, силы мне даёт наша Ро-
дина. Обещаю оправдать все 
ваши надежды и отлично вы-
полнить свою миссию. Я из 
Кузбасса и этим горжусь», – 
подчеркнул Александр Гре-
бенкин.

Кстати, эта крылатая фра-
за уже положена на музыку. 
И на гала-концерте впервые 
прозвучала песня «Я из Куз-
басса и этим горжусь» в испол-
нении Валерии Девятовой. Со 
сцены также прозвучали ком-
позиции, посвящённые космо-
су и космонавтам. 

Зрители гала-концер-
та присоединились к акции 
«Звёзды над Россией», в рам-
ках которой все интернет-
пользователи могли зажечь 
виртуальную звезду над своим 
городом. Всего звёзды зажгли 
более 40 тысяч человек, отме-
тила пресс-служба АПК.

Завершился вечер высту-
плением звёздных гостей фе-
стиваля – участников группы 
«Дискотека Авария».

Оксана СОХАРЕВА.
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Это, в свою очередь, позволяет па-
циенту полноценно прийти к новой 
жизни и здоровью. Кузбассовцы прак-
тически с любыми проблемами опор-
но-двигательной системы могут прий-
ти в учреждения здравоохранения и 
получить квалифицированную высо-
котехнологичную помощь. Не нужно 
ехать в другие регионы. У нас для это-
го есть все оборудование», – расска-
зал министр здравоохранения Кузбас-
са Дмитрий Беглов.

͂ͯ; ͩͱ͵Ͷͤͤ   дͤͰяͪ
Первым объектом пресс-тура стала 

Кузбасская областная детская клини-
ческая больница им. Ю. А. Атаманова. 
Здесь работает современное отделение 
восстановительного лечения «Золотая 
рыбка». Когда-то на его базе был от-
крыт первый в Кемерове бассейн, в ко-
тором могли плавать малыши, не до-
стигшие года. Сегодня центр выступа-
ет в роли современного узкопрофиль-
ного учреждения для маленьких паци-
ентов. На его территории оказывается 
квалифицированная помощь детям от 
0 до 17 лет с различными заболевания-
ми центральной нервной системы, дет-
ским церебральным параличом, забо-
леваниями опорно-двигательного ап-
парата. Благодаря региональной про-
грамме «Оптимальная для восстанов-
ления здоровья реабилитация» в 2023 
году поступило 35 высокотехнологич-
ных тренажеров, в том числе с биоло-
гической обратной связью. Напри-
мер, «умная» беговая дорожка «Био-
кинект» учит пациентов ходить. Тех-
ника позволяет восстановить двига-
тельные функции после травм и опе-
раций. За это время специалисты про-
вели более тысячи процедур.

«Правильную походку ребята вы-
рабатывают с помощью степпера. Он 
помогает постепенно выработать пра-
вильные движения и потренировать 
мышечную память. Мы же не думаем 
о каждом шаге, когда ходим. Поэтому 
важно отработать движения до авто-
матизма. Для этого можно задавать 
индивидуальную программу. Трена-
жёр оснащён искусственным интел-
лектом, который сам может подби-
рать нагрузку под силу возможно-
сти каждого ребёнка. Конечно же, 
все занятия происходят под контро-
лем опытных инструкторов», – по-
ясняет врач по лечебной физкульту-
ре Дмитрий Рунда.

Гостям также показали рабо-
ту тренировочной виброплатформы 
Galileo, применяемой для наращива-
ния мышечной массы после вынуж-
денной иммобилизации. Платформа 
помогает укреплять мышцы, улуч-
шать кровообращение и повышать 
координацию. На таком оборудова-
нии медики провели уже свыше 9 ты-
сяч процедур. 

Ещё одна космическая техноло-
гия, которая помогает вернуть под-
вижность суставам в случае ослож-

нений после переломов и длительно-
го ношения гипса, – экзоперчатка-
артромот: удобный аппарат для пас-
сивной разработки суставов кисти и 
пальцев. С его помощью уже прове-
дено около 600 процедур.

͂ͤрнͱͰͺ ͭод͡иͥноͯͰͺ
Следующей точкой, куда приеха-

ли журналисты и блогеры, стал Куз-
басский клинический госпиталь для 
ветеранов войн. Здесь проходят ле-
чение и комплексную реабилитацию 
в том числе и  участники специальной 
военной операции.

«Нужно понимать, что восстанов-
ление здоровья – процесс комплекс-
ный. Он складывается из множества 
составляющих. Это не только рабо-
та с телом, но и с психикой. Ведь для 
успешного лечения важен настрой 
пациента. Наши бойцы хорошо под-
тверждают это утверждение своим 
мужеством и упорством, которое про-
являют во время всех занятий и про-
цедур», – рассказывает главный врач 
Андрей Иванов.

В госпитале установлен роботи-
зированный реабилитационный ком-
плекс «Локомат» для восстановле-
ния навыков ходьбы. Это специали-
зированная беговая дорожка с под-
весом для вертикального крепления. 
Двигатели, управляемые встроенной 
компьютерной программой, крепят-
ся к ногам пациента. В госпитале про-
ходят реабилитацию пациенты после  
инсульта,  нуждающиеся в восстанов-
лении навыков ходьбы. Кстати, в ре-
абилитационном отделении Кузбас-
ской областной детской клинической 
больницы им. Ю. А. Атаманова есть 
аналогичный аппарат, рассчитанный 
специально на детей.

͌о͡ая рͤаͩͺноͯͰͺ
Также журналистам рассказали 

о возможностях реабилитационно-
го оборудования Клинического кон-
сультативно-диагностического цен-
тра им. И. А. Колпинского. Инно-
вационная система нейрореабили-
тации Девирта создает виртуальное 
пространство для каждого больного 
в соответствии с его двигательными 
возможностями. Она состоит из че-
тырёх блоков: дельфинотерапии, эр-
готерапии, восстановления мелкой 
моторики рук, снятия болевого син-
дрома. Цель виртуальной реабилита-
ции – активное восстановление дви-
гательных и когнитивных функций 
в увлекательной форме игры. Кроме 
того, происходит социальная адапта-
ция человека и возвращение к при-
вычному образу жизни. Во время се-
анса активизируются все участки го-
ловного мозга. Медицинский аппа-
рат применяется для реабилитации 
пациентов с инсультом, черепно-
мозговыми травмами и ДЦП. Кроме 
того, в медучреждении активно при-
меняют возможности телемедицины: 
проводят консультации, видеоконфе-
ренции, консилиумы врачей из раз-
ных клиник.

Отметим, что в Кузбассе ведется 
непрерывная комплексная работа, на-
правленная на модернизацию здраво-
охранения. Она идет сразу в несколь-
ких направлениях: профилактика, ле-
чение, реабилитация. По региональ-
ной программе «Оптимальная для 
восстановления здоровья медицин-
ская реабилитация» только за 2022–
2023 годы приобретено 1 424 еди-
ницы медоборудования. В 2024 году 
планируется приобрести 309 единиц.

СǞеǮлана ƽУЛАЕВА.

Ōосподдерůка 
инвесторов
͌а очередном заседании совета по инвестици-
онной и инновационной деятельности при губер-
наторе Кузбасса рассмотрены заявки от крупных 
инвесторов. Господдержку получат проекты 
в сфере сельского хозяйства, здравоохранения 
и машиностроения.

«Сегодня в регионе энергично развиваются разные отрасли 
промышленности, и мы готовы поддержать инвесторов, которые 
приходят в регион с интересными высокотехнологичными идея-
ми, хотят внедрять в производство инновационные разработки. 
Представленные проекты направлены на улучшение жизни лю-
дей, повышение конкурентоспособности кузбасской продукции 
на российском и зарубежном рынках, развитие экономики реги-
она и достижение технологического суверенитета страны в целом. 
Поэтому мы приняли решение всем четырем инвесторам оказать 
господдержку в реализации их идей», – отметил Сергей Цивилев.

Среди рассмотренных проектов – строительство и дальнейшая 
эксплуатация линейного элеватора мощностью 200 тысяч тонн 
единовременного хранения на территории Беловского городско-
го округа. Объект будет использован для приёмки, очистки, сушки 
и хранения зерновых, зернобобовых и масличных культур, про-
изведённых на территории региона в объёме до 500 тысяч тонн 
в год. Основными потребителями продукции станут рынки КНР 
и стран Центральной Азии.

Ещё два проекта благодаря господдержке будут реализованы 
на территории опережающего развития «Новокузнецк». ООО «Ги-
дроМашСервис» планирует организовать производство по изго-
товлению и восстановлению гидроцилиндров и силовой гидрав-
лики, ремонту узлов и агрегатов горного оборудования и специ-
альной техники, выпуску и ремонту гидроцилиндров для карьер-
ной и спецтехники.

В рамках второго проекта ООО «Чудентика» откроет в Ново-
кузнецке адаптационный стоматологический центр для детей с 
особенностями развития и тяжёлыми диагнозами. В спектр мед-
помощи включены терапия, анестезиология, ортопедия, ортодон-
тия, хирургия.

Резидент ТОР «Прокопьевск» компания ООО «ТрансИнтер-
Маш» получила господдержку на изготовление запасных ремонт-
ных комплектов для машин непрерывной разливки стали.

На 10 апреля 2024 года в реестр резидентов ТОР Кузбасса вклю-
чены 52 организации с плановым объёмом инвестиций 12,7 млрд 
рублей. Это позволит создать 9,3 тысячи рабочих мест в медици-
не, сельском хозяйстве, обрабатывающей промышленности и пе-
реработке отходов.

ǀǨǤǮрǤй УВАРОВ.

ЭКОНОМИКА

n Фото пресс�слуƾбǊ ǜǤК.

ПОДДЕРЖКА

Доступные льготы
ǋреǣǤденǮ РǪссǤǤ ВладǤǨǤр ǋǯǮǤн ǞсǮреǮǤлсȶ 
с ǨǤнǤсǮрǪǨ Ǯрǯда Ǥ сǪȭǤалȳнǪй ǣаȰǤǮȲ 
АнǮǪнǪǨ КǪǮȶкǪǞȲǨ.

Руководитель ведомства рассказал главе государ-
ства о развитии системы «Социального казначей-
ства», в том числе о проактивном начислении выплат 
и предоставлении услуг гражданам страны. 

Меры поддержки предоставляются либо только 
по заявлению со стороны гражданина через портал 
государственных услуг, либо проактивно – при насту-
плении той или иной жизненной ситуации.

На сегодня на федеральном уровне в таком форма-
те работает 41 мера федеральной поддержки и до кон-
ца 2024 года будут переведены ещё 29 мер. К концу 
2024 года закончится внедрение принципа социально-
го казначейства по всем мерам федеральной помощи. 

Ярким примером применения принципа социаль-
ного казначейства является единое пособие для детей 
в возрасте до 17 лет и беременных женщин. Сегодня 
такое пособие назначается на основе заявления граж-
данина, поданного на едином портале государствен-
ных услуг. Социальный фонд, получая это заявле-
ние, собирает все необходимые сведения посредством 
межведомственных запросов у заинтересованных ве-
домств. В течение десяти дней производится назначе-
ние. Также речь на встрече шла и о других вопросах. 

Вера СКВОРǒОВА.

ДАТА

Пример служения Родине
���леǮǤе ǪǮǨеȮаеǮ наȯ ǞȲдаȵȰǤйсȶ ǣеǨлȶк ] 
ǫǪȮȷǮнȲй ǟраǢданǤн ǟǪрǪда КеǨерǪǞǪ� ƿерǪй 
Кǯǣǝасса� ǯȮасǮнǤк ВелǤкǪй ОǮеȮесǮǞеннǪй 
ǞǪйнȲ АнаǮǪлǤй МǤǱайлǪǞǤȮ ТереǱǪǞ. 

Анатолия Терехова призвали на фронт в 1944 году, 
когда ему исполнилось 18 лет. Он попал в 183-ю тан-
ковую бригаду 10-го танкового корпуса 5-й гвардей-
ской танковой армии. Его корпус участвовал во взя-
тии Кёнигсберга. Победу ветеран встретил под Крако-
вом, в Польше. За боевые заслуги награждён ордена-
ми «Отечественной войны» I степени и Красной Звез-
ды, медалями «За взятие Кенигсберга» и «За Победу 
над Германией в Великой Отечественной войне 1941–
1945 гг.». 

До ухода на войну в 1944-м Анатолий Терехов вме-
сте с одноклассниками много трудился для фронта. Он 
вспоминал: «26 июня 1941 года нас всем классом от-
правили в Топкинский район на заготовку сена – это 
за 60 километров от Кемерова. Когда мы осенью вер-
нулись домой, мама мне сказала, что немцы под Мо-
сквой. Я пошёл работать на завод № 652 , который 
располагался на втором этаже универмага, собирали 
электромоторы для танков Т-34».

Пройдя дорогами войны совсем молодым, Ана-
толий Михайлович вернулся домой и с энтузиазмом 
взялся за работу. 47 лет посвятил развитию уголь-
ной отрасли. Анатолий Терехов – почётный работ-
ник угольной промышленности, полный кавалер знака 
«Шахтёрская слава», награждён областными награда-
ми, в том числе орденом Почёта Кузбасса.

На пенсии ветеран ведёт активную общественную 
деятельность. Много лет высаживает кедры в память 
о сибиряках, кузбассовцах, не вернувшихся с фронта. 
Благодаря ему сибирские кедры растут в Волгограде, 
Москве, Калужской, Курской, Новгородской областях 
России, в Беларуси, Канаде и Сербии.

А ещё он увековечил память выпускников своей 
школы, ушедших на фронт. По инициативе Анатолия 
Терехова в Кемерове появилась скульптура «Школь-
ный вальс» в сквере Юности.

«Этот сквер разбивали в 1939 году мы, учащиеся 
школы № 4. Его посадили по решению комитета ком-
сомола школ № 4 и 18. На этом месте ранее не было 
ничего, только пустырь, болото и строительный му-
сор. Ученики с пятого по десятый класс мусор собрали, 
прокопали канаву, с помощью которой осушили боло-
то. Нам привезли чернозём. Мы его разбросали, вы-
садили саженцы кустарников, берёз, тополей, обозна-
чили дорожки в сквере и в центре сделали площадку. 
Весь 1940 год ухаживали за сквером. А 22 июня 1941 
года выпускники школы, которые только что были 
на выпускном вечере и танцевали школьный вальс, в 
4 часа дня пришли сюда и дали клятву, что они побе-
дят», – вспоминает Анатолий Михайлович. 

Ветеран и сегодня является патриотом. Он привет-
ствовал открытие Мемориала Воину-Освободителю 
и зажжение Вечного огня у подножия монумента. Это 
было сделано по инициативе губернатора Сергея Ци-
вилева. На торжественном митинге он тогда сказал: 
«Мы, ветераны Великой Отечественной войны, с боль-
шим восхищением воспринимаем это историческое 
событие – увековечивание памяти героически павших 
воинов. Воля, сплочённость, дружба, высокий патрио-
тизм позволили нам пройти все испытания. К нашему 
сожалению, сейчас вновь возродился фашизм, нацио-
нализм и бандеровщина. Для Победы мы, всё населе-
ние России, должны объединиться. Наше дело правое, 
все вместе мы победим!» 

Олȳǟа СОЛОВǘЕВА.
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n Фото Савелия Баширова.

n Фото Юрия Кузнецова.

Телят много не бывает 
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

n Фото ГУФСИН Кузбасса.

В колонии-поселении № 2, которая находит-
ся в Чебулинском муниципальном округе, 
за неделю сразу четыре коровы отелились 
двойней. Причём все телята здоровы: куша-
ют хорошо, вес набирают быстро. 
Как показывает практика, двойной отёл 
возникает крайне редко.

В колонии-поселении уже на протяжении 90 лет зани-
маются сельскохозяйственной деятельностью. В настоя-
щее время это пенитенциарное учреждение располагается 
на площади 12 380 гектаров. Производят там молоко, тво-
рог, масло сливочное, мясо (говядина, свинина, конина), 
субпродукты, ячневую и пшеничную крупы, выращивают 
картофель и овощи (капуста, морковь, свёкла), возделыва-
ют зерновые культуры.

А недавно в КП-2 установили рекорд в животновод-
стве: за неделю сразу четыре коровы чёрно-пёстрой породы 
отелились двойней. В итоге – два бычка и шесть тёлочек. 
Всё прошло без осложнений. Роженицы чувствуют себя 
хорошо, телята здоровы, три раза в день их поят молоком 
из двухлитровой бутылки. 

Роль зоотехника в КП-2 выполняет заместитель на-
чальника Олег Винников. Кстати, в учреждении Олег 
Александрович трудится на протяжении 25 лет. За чет-
верть века у него появились свои методики и алгорит-
мы, относящиеся к содержанию КРС. «Во-первых, в ра-
ционе у коров только те корма, которые год из года вы-
ращиваем на своих полях, – объясняет эксперт. – Дела-
ем зерносмесь из яровых зерновых культур, заготавлива-
ем сено, сенаж. Главное – поддерживать правильный ба-
ланс кормов. Во-вторых, мы не используем гормональ-
ных стимуляторов и других препаратов, воздействую-
щих на организм скота. Что же касается вопроса осеме-
нения КРС, то искусственный способ не всегда срабаты-

вает на сто процентов, поэтому для закрепления резуль-
тата к коровам приводим быка».

Теперь в колонии получение такого дубль-потомства 
намерены сделать «фирменным знаком», ведь, как там ут-
верждают, телят много не бывает. «Коровы хорошо себя 
чувствуют, происходит увеличение надоя от каждой такой 
бурёнки. Главное, ухаживать за ними и правильно кормить. 
Телята тоже прекрасно растут и не отстают в росте и весе 
от других», – заключил Олег Винников. 

Между тем в Министерстве сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Кузбасса сообщили, что у 
молочного скота появление двойни отмечается чаще, чем у 
мясного. В нашем регионе двойни у коров рождаются хоть 
и редко, но ежегодно. Например, в 2022-м получено 20 дво-
ен, а в 2023-м – 23. Также, по данным профильного мини-
стерства, в отдельные годы были зафиксированы и единич-
ные случаи рождения троен.

Алена СМИРНОВА.

n Фото Сергея Шпица.

Летопись 
великого подвига

ПРЕМЬЕРА

Кинопоказ прошёл в знаковом ме-
сте – кинотеатре «Космос». Дочь дваж-
ды Героя Советского Союза Алексея Ар-
хиповича Леонова и по совместительству 
продюсер и автор данного документаль-
ного фильма воспользовалась уникаль-
ной возможностью и записала многоча-
совое интервью отца, на основе которого 
и идёт работа над циклом документаль-
ных фильмов. 

Оксана Алексеевна рассказывает, что 
за свою жизнь отец дал много разных ин-
тервью изданиям всего мира. Но у неё 
было желание взять и записать его воспо-
минания целиком. С этой идеей она обра-
тилась к отцу. Тот поначалу не хотел. Но 
потом согласился. Запись длилась три дня. 
В итоге получилось 16 часов интервью.

«Этот фильм позволяет не забывать 
поколениям о том, кто был мой великий 
папа и что он сделал для нас, для нашей 
великой страны и всего мира в целом», – 
отметила Оксана Алексеевна.

В прошлом году в Кузбассе состоялась 
премьера первой части фильма, который 
назывался «Алексей Леонов. Космос вну-
три». Он рассказывает о жизни Алексея 
Архиповича с момента рождения в селе 
Листвянка Тисульского района, детских 
годах в Кемерове, поступлении в лётное 
училище и в отряд космонавтов, а также 
о первом полёте. 

Второй фильм – «Алексей Леонов. По 
самому краю» освещает период в жизни 
летчика-космонавта с 1965 по 1975 год. 
Туда вошли исторические события под-
готовки к советской лунной программе. 
Алексей Архипович был первым претен-
дентом на полёт на Луну и высадку на её 
поверхность. По ряду причин программа 
забуксовала, и в итоге первыми на Луне 

высадились американцы. Также в фильме 
рассказывается о полёте корабля «Союз-
11», который закончился трагической ги-
белью экипажа. На этом корабле также 
должен был лететь наш земляк Алексей 
Леонов с напарником. Вместо них впер-
вые в истории в космос отправили дублё-
ров. Также рассказывается о подготовке к 
советско-американской программе «Со-
юз-Аполлон». 

«Фильм монтировался в последние 
дни, сама ещё не смотрела на большом 
экране, поэтому немножечко волнуюсь», 
– говорит Оксана Алексеевна.

На премьеру пришли учащиеся стар-
ших классов, кадеты. Все смотрели фильм 
внимательно. Помимо уникального интер-
вью с космонавтом зрители увидели доку-
ментальные съёмки, найденные в архивах. 
А после фильма состоялся разговор – ре-
бята задавали вопросы авторам картины.

Оксана Леонова отметила, что Меж-
дународный космический фестиваль, ко-
торый уже в третий раз проводится в Ке-
мерове, – это великое дело. Ведь рань-
ше мероприятие, посвящённое Гагарину, 
проводилось в США. Но потом от него 
отказались.

«Я безмерно горжусь тем, что Сергей 
Евгеньевич Цивилев взял на себя эту ве-
ликую миссию. Благодарна Кузбассу и 
Кемерову за то, что вы стали такой за-
мечательной стартовой площадкой для 
меня», – отметила Оксана Леонова и до-
бавила, что впереди съёмки ещё несколь-
ких серий. Они пока имеют рабочие на-
звания, но по ним можно догадаться о 
содержании: «Леонов и Гагарин», «Лео-
нов и Королёв», «Великая любовь в жиз-
ни Леонова» и другие.

Оксана СОХАРЕВА.

В рамках «Космической недели» в Кемерове дочь легендарного 
лётчика-космонавта Алексей Леонова Оксана Леонова представи-
ла документальный фильм об отце. 

Состязание храбрых

Традиционно в состязании 
приняли участие 10 команд из 
Красноярского и Алтайского 
краёв, Новосибирской, Том-
ской, Иркутской, Кемеров-
ской и Омской областей, из 
Республик Тыва, Алтай и Ха-
касия. Несмотря на нелёгкую 
работу, которую сотрудники 
чрезвычайного ведомства вы-
полняют ежедневно, они наш-
ли возможность приехать и 
принять участие в этом спор-
тивном событии. 

Как подчеркнул замести-
тель министра физической 
культуры и спорта Кузбасса 
Вадим Ратушный, многие ве-
домства проводят корпора-
тивные физкультурные ме-
роприятия, потому что спорт 
объединяет не только на спор-
тивных площадках, он воспи-
тывает высокие моральные 
качества. Кроме того, сила, 
ловкость, использование физ-
подготовки – чрезвычайно-
му ведомству не обойтись без 
этого. 

Между тем соревнования в 
командных видах спорта всег-
да проходят эмоционально. В 
них важен общий настрой кол-
лектива. «Командный дух – 
неотъемлемая часть. Каждый 
друг друга подбадривает, на-
страивает на результат, даёт 
моральную силу, а трениров-
ки работают на силу физиче-
скую», – поделился впечатле-
ниями участник кузбасской 
сборной химик-дозиметрист 
Ильяс Кимсанов.

Предварительно в каждом 
регионе состоялись отбороч-
ные турниры для определе-
ния лучшей команды. Напом-
ним: в составе каждой сбор-
ной – четыре полевых игро-
ка и вратарь. В Кемерове мат-
чи прошли в упорной борьбе 
с большим количеством опас-
ных моментов у ворот сопер-
ников. Все игры транслиро-
вались онлайн для того, что-
бы коллеги из других регио-
нов смогли увидеть игру со-
служивцев.

«Мини-футбол – муже-
ственный командный вид 
спорта, – подчеркнул началь-
ник Главного управления 
МЧС России по Кемеровской 
области – Кузбассу Алексей 
Шульгин. – Тут важны воля к 
победе, хорошая координация 
между членами команды, спо-
собность быстро и правильно 
принимать решения. Всё это 
также важно и в повседнев-

ной работе спасателей МЧС 
России».  

Добавим: для участников 
соревнований провели экскур-
сии по Кемерову для ознаком-
ления с историко-культурным 
колоритом города.

Праздник 
яркой игры

Ну а финальный день со-
ревнований получился самым 
эмоционально заряженным, 
что, в общем-то, неудивитель-
но, ведь на поле сразились фа-
вориты спартакиады и были 
выбраны лучшие игроки. Хо-
зяева площадки – команда ГУ 
МЧС России по Кемеровской 
области вмешаться в борьбу за 
медали не смогла и заняла по 
итогам турнира восьмое ме-
сто. Но повод для гордости и 
у кузбассовцев есть: предста-
витель команды Сергей Лап-
шин удостоен звания «Луч-
ший вратарь».

По итогам группового эта-
па в полуфинал вышли коман-
ды, показавшие наиболее яр-
кую и результативную игру. 
Это команды ГУ МЧС из Ре-
спублики Хакасии, Алтайско-
го края, Иркутской области и 
Красноярского края. Они про-
должили радовать зрителей 
большим количеством опас-
ных моментов, голов и в мат-
чах на вылет.

Полуфинальная игра меж-
ду иркутянами и алтайцами по 
накалу была достойна фина-

ла. Игроки из Иркутской об-
ласти дважды выходили впе-
рёд, но их соперникам удава-
лось сравнивать счёт. Финаль-
ный свисток зафиксировал ни-
чью – 2:2, после чего команды 
отправились готовиться к се-
рии пенальти (дополнитель-
ное время регламентом тур-
нира предусмотрено не было). 
Первые три пары бьющих по-
пытки уверенно реализовали. 
Затем, казалось, наступил пе-
реломный момент. Игрок ир-
кутян вывел свою команду впе-
рёд, а голкипер отразил удар 
соперника в угол ворот. Побе-
да была близка, но... алтайцы 
больше не промахивались, а 
их вратарь дважды сумел заго-
ворить мяч. Сначала он приле-
тел ему точно в ногу, а в решаю-
щий момент отправился выше 
ворот. Победив в серии пеналь-
ти, сборная ГУ МЧС Алтайско-
го края отправилась ждать сво-
его соперника по финалу.

Им стала команда из Ре-
спублики Хакасии, в упорной 
борьбе одолевшая краснояр-
цев со счётом 3:2. Примеча-
тельно, что в решающем эпи-
зоде голевую передачу отдал 
голкипер хакасов, чьи под-
ключения к атакам стали ви-
зитной карточкой команды на 
этом турнире.

В матче за бронзовые меда-
ли иркутяне полностью реаби-
литировалась за обидное пора-
жение в полуфинале. Напада-
ющие уверенно реализовыва-
ли свои моменты, а защитни-

ки не давали красноярцам при-
близиться к воротам. Как итог 
– победа со счётом 5:0. Поми-
мо бронзовой медали, предста-
витель команды из Иркутской 
области Александр Шобого-
ров увёз домой приз за звание 
«Лучший защитник». Нашлись 
герои и в составе их соперни-
ков: Александр Васильцов из 
Красноярского края по итогам 
турнира был признан «Самым 
ценным игроком».

В решающие матче встре-
тились сборные Алтайского 
края и Республики Хакасии. 
Примечательно, что их пути 
пересеклись ещё на групповом 
этапе. Тогда команды оказа-
лись достойны друг друга и ра-
зошлись миром со счётом 2:2. 
Но в финале ничейный исход 
был уже невозможен.

Чуть ли не с самого стар-
тового свистка игроки из Ха-
касии бросились в атаку. По-
лучив позиционное преиму-
щество благодаря авантюрной 
тактике с покинувшим свои 
владения вратарём, они мно-
го комбинировали и старались 
выводить свободного партнё-
ра на ударную позицию. Ког-
да это удавалось, у ворот ал-
тайцев возникал опасный мо-
мент. А когда нет – мяч летел в 
сторону пустых ворот хакасов. 
Несколько голов алтайцы за-
били именно так – в пустые во-
рота. Пытаясь спасти неудачно 
складывающийся матч, коман-
да из Хакасии своей тактике не 
изменила. Риск не оправдался: 

сборная Алтайского края побе-
дила со счётом 11:3.

«Мы знали, что они с само-
го начала выйдут катать лиш-
него полевого. Нужно было 
собраться и выстоять. Это 
было непросто, но мы справи-
лись, – сказал игрок команды 
победителей пожарный-спа-
сатель Антон Блохин и доба-
вил: – Хочу отметить классные 
условия, которые нам созда-
ли. Я в Кемерове второй раз, в 
прошлый приезд (лет пять на-
зад) здесь ничего ещё не было, 
а теперь такая арена!»

По итогам турнира пред-
ставители обеих команд-фи-
налистов удостоились инди-
видуальных наград. Так, Ис-
лам Зинатулин из Республи-
ки Хакасии был отмечен как 
лучший бомбардир, а Алексей 
Дроганов из Алтайского края 
– как лучший нападающий.

Командные и личные тро-
феи победителям и призё-
рам спартакиады среди Глав-
ных управлений МЧС России 
по Сибирскому федеральному 
округу вручал легендарный ке-
меровский футболист Виталий 
Раздаев. «Отличный праздник 
спорта! Особенно если брать 
во внимание, что это не про-
фессиональные футболисты. 
Видно, что у многих есть под-
готовка, заложена база. С ними 
бы тренеру толковому порабо-
тать, – сделал профессиональ-
ные отметки прославленный 
спортсмен. – Радует, что в Ке-
мерово понемногу возвращает-
ся футбол. Недавно турнир сре-
ди кадетов был, сейчас – среди 
спасателей. Но говорить о пол-
ноценном возрождении пока 
рано. Вот как появится коман-
да мастеров, будет собирать-
ся полный стадион, тогда да!»

После церемонии награж-
дения команды долго не по-
кидали арену. Недавние бес-
компромиссные соперники 
братались и фотографиро-
вались на память. Впереди у 
них – дорога домой и возвра-
щение к повседневной рабо-
те, отважному и благородно-
му труду, который приносят 
людям добро и пользу, а са-
мое главное – спасает жизни.

Алена СМИРНОВА,
Андрей ЕРМОЛЮК.

В Кемерове на базе спорткомплекса «Кузбасс-
Арена» прошли ежегодные соревнования по 
мини-футболу среди Главных управлений МЧС 
России по Сибирскому федеральному округу. 
Получилась интересная и напряжённая борьба, 
матчи стали настоящим спортивным праздни-
ком для участников и болельщиков. 

ДЛЯ СПРАВКИ

Сборная команда по мини-футболу Сибирского федерально-
го округа является одной из сильнейших в этом виде спорта. 
В нынешнем году соревнования посвящены 375-й годовщи-
не образования Пожарной охраны России. 

МЕЖДУ ТЕМ

На правах победителя 
команда Алтайского края 
поборется за возможность 
представлять Сибирский 
федеральный округ на 
Всероссийской спарта-
киаде МЧС России. 
Финальное состязание 
по мини-футболу среди 
спасателей состоится 
в городе Орле 
с 16 по 19 мая.

В Театре кукол Куз-
басса им. А. Гайдара с 
большим успехом прош-
ли премьерные показы 
нового спектакля «Рус-
лан и Людмила».

Героическая история люб-
ви с нотками юмора покори-
ла юных и не только зрите-
лей с первой сцены. А арти-
сты ещё раз доказали, что нет 
ничего невозможного. Управ-
лять марионеткой – это це-
лое искусство! А наблюдать 
за ней невероятно интерес-
но! Яркие декорации, безум-
но красивые куклы, велико-
лепный А. С. Пушкин в ис-
полнении молодого артиста 
Максима Килина и восхити-
тельное музыкальное сопро-
вождение (за это спасибо ре-
жиссёру Станиславу Садыко-
ву). Мой плейлист пополнился 
песней «Речка» («Аффинаж» 
feat. Маша Sheridan).

Перед началом спектакля 
зрителей ожидала развлека-
тельная программа. Учащиеся 
Школы креативных индустрий 
при филиале РГИСИ (Кемеро-
во) при поддержке педагога Ва-
силисы Шокиной создали уни-
кальные творческие коллажи 
по таким произведениям, как 
«Евгений Онегин», «Станци-

онный смотритель», «Сказка 
о золотой рыбке», «Сказка о 
царе Салтане» и другим. Зри-
тели с удовольствием разгады-
вали названия сказок, повестей 
и стихотворений.

Назиля Синюкова, ар-
тистка Театра кукол Кузбас-
са (роль Людмилы), отмети-
ла, что спектакль непростой. 
И для артистов, наверное, он 
«на вырост». Потому что все 
задействованные в постановке 

актёры работают с марионет-
ками, у которых по 14 нитей 
(сложнейшая система кукол!). 
Настолько подробных марио-
неток в театре кукол до сегод-
няшнего дня не было.

«У меня был опыт работы 
с марионетками в недавнем 
премьерном спектакле «Ли-
сичка с клубочком». Там што-
ковые марионетки (куклы на 
палочках), у них минималь-
ное количество нитей, бук-

вально только ручки на ни-
точках. А в «Руслане и Люд-
миле» – очень подробные ку-
клы, замечательные и нежные, 
которые создала наша со Ста-
ниславом однокурсница Евге-
ния Жердель (мы втроём учи-
лись у одного мастера в РГСИ 
Николая Наумова). Замеча-
тельные куклы получились у 
Жени, они не терпят суеты, 
нервного состояния, их надо 
почувствовать, суметь с ними 
договориться. Обычно есть 
представление, что кукловод 
задает движения куклы, но в 
этот раз Женя задавала тон. 
Думаю, что дальше наш спек-
такль будет становиться ещё 
лучше, мы будем расти. Спаси-
бо большое создателям. А ре-
жиссёра Станислава Садыкова 
хочу поблагодарить за его сме-
лость, терпение, безупречный 
музыкальный вкус», – подели-
лась после премьеры артистка.

Спектакль сложен ещё и 
тем, что история интересно за-
кручена. Здесь и лошади ска-
чут, и идёт бой мечами, задей-
ствованы и другие системы ку-
кол. И артистам нужно было 
быстро туда-сюда переходить, 
выполнять настоящие кульби-
ты. Но вся эта сложная и сла-
женная работа, конечно, была 
мастерски скрыта от зрителя.

Анна ТИМОЩУК.

История любви на ниточках
ПРЕМЬЕРА




